



Paula Daza:

“Evelyn es quien se quedará con el legado de Sebastián Piñera”

La exsubsecretaria de Salud está jugada para que Matthei represente a la centroderecha en las presidenciales y trabaja en el proyecto programático del sector. Sobre la negativa de Kast de ir a primarias, afirma: “Seguramente tendrá temor que gane la Evelyn, como probablemente sucederá”.

Lenka Carvallo

La ex subsecretaria de Salud, Paula Daza, lleva una de sus famosas blusas coloridas con las que se esforzaba por distraer a los televidentes de sus llamativas ojeras cuando entregaba ante el país el recuento diario de contagios, camas disponibles y fallecidos durante la epidemia del Covid.

Hoy, cuando el pasado ya han pasado 5 años desde que partió a tragedia sanitaria en China, la doctora recuerda:

“Cuando en los primeros días de enero empezamos a escuchar de este virus, el Presidente Piñera nos citó al ministro Mañalich, a Arturo Zúñiga, subsecretario de redes, a mí a su despacho; no sabíamos nada sobre el impacto que podía tener o cuál sería su magnitud. Ahí el Presidente fue tremendamente visionario y nos solicitó prepararnos para el peor escenario. Como subsecretaria, tuve que armar una red de laboratorios a lo largo de Chile; a redes asistenciales le correspondió la integración público-privada, que al principio fue muy resistida por las empresas. A nivel estatal, sólo teníamos alrededor de 600 camas críticas y al final alcanzamos 4500, pero hubo momentos en que quedaban sólo 20 libres en todo el país... Trabajamos 24/7. A las 12 de la noche le enviaba el informe diario al Presidente y a las 7 am él ya lo había leído. Lo más duro fue la crispación política; recibimos muchísimas críticas del Colegio Médico; cuando a un año de la pandemia sacamos el pase de movilidad para que las personas vacunadas salieran, nos trataron de criminales. Pero con el doctor Paris (que asumió el cargo en junio de 2020) teníamos claro que todo lo hacíamos basados en la evidencia local y mundial”.

Directora del Centro de Políticas Públicas e innovación en salud de la Facultad de Gobierno de la UDD —cargo que ejerce desde que dejó el ministerio— y parte del directorio de Red Salud de la Cámara Chilena de La Construcción, hoy Paula Daza trabaja en el programa de salud de Evelyn Matthei. En noviembre pasado, junto con la ex alcaldesa y otras autoridades, presentó un plan de 5 medidas para combatir las listas de espera en 100 días y mitigar la crisis sanitaria, propuesta que enviaron al ministerio de Salud.

—¿Desde cuándo se conocen con la exalcaldesa?

—Su marido, Jorge Desormeaux, me invitó a participar la primera vez que ella fue candidata presidencial (en 2013, tras la renuncia de Pablo Longueira a semanas de las elecciones), cuando se sabía que ella tenía pocas posibilidades. Luego, cuando fue alcaldesa y yo subsecretaria, hicimos muchas cosas juntas y nos unimos increíble. Terminando el periodo de gobierno del Presidente Piñera, José Antonio Kast me pidió que fuera a apoyar su candidatura.

—¿Lo conocía?

—Nada, pero sentí que tenía que estar. No soy republicana y hay cosas con las que no comulgo, pero en función de que la persona con la que competía era Gabriel Boric y se trataba de una elección muy polarizada, acepté participar en la propuesta programática.

Cuenta que la primera persona que la llamó fue Evelyn. “Me dijo: Paula, eres valiente y me ofreció su apoyo. Le pedí que se viniera conmigo y al día siguiente entré en la campaña cuando quedaban 3 semanas. Viajamos de norte a sur, desayunábamos juntas, conversábamos en la noche, a pesar de que somos muy distintas, nos hicimos grandes amigas. Hoy tenemos una linda relación, de mucha confianza y cariño, lo que es muy importante en un mundo político que muchas veces es tan adverso. Ahora estoy trabajando en un programa de gobierno para quien sea el que asuma la candidatura presidencial, aunque obviamente me encantaría que fuera ella”.

—¿Cómo ha visto a la exalcaldesa en todo este tiempo, ha dudado en algún momento?

—Claramente ella se visualiza como una opción presidencial importante y dice que tiene una responsabilidad ante la ciudadanía. Además que no sólo es la persona con más apoyo en la calle sino también aquella con las mayores atribuciones para ejercer ese rol; ha sido diputada, senadora, ministra, alcaldesa; ha navegado en mares adversos y también lo ha pasado mal.

—En la anterior elección presidencial, su sector optó por Joaquín Lavín a pesar de que Evelyn Matthei estaba muy bien posicionada como una carta...

—Ella estaba súper arriba en las encuestas y la bajaron, pero calladita siguió adelante en su rol como alcaldesa. Entonces uno no sabe lo que pueda pasar; la política es tan frágil que de repente uno ve a personas que están muy arriba y después las cosas cambian...Ojalá sea ella la candidata, pero falta cerca de un año y tenemos que esperar a ver qué pasa.

—¿Ve a su sector alineado con Evelyn Matthei?

—Creo que hay un gran sector de la centroderecha que sí lo está, aunque probablemente también hay personas que no son partidarios de Evelyn porque ella ha sido muy independiente en decir lo que piensa y eso no a todos les gusta. Hace unos días fue criticada por lo que dijo del tema de las pensiones pero fue muy honesta al señalar que había aspectos que revisar porque le parecía una propuesta riesgosa.

—Justo cuando se estaba llegando a un acuerdo...

—Podría haberse callado, pero vio que habían riesgos para las futuras pensiones y habló. Esa valentía para decir las cosas es súper valorable.

"(A Evelyn) nunca la he visto cansada"

Paula Daza fue la primera en visitar a



Hay una generación más tradicional, los que lideraron la centroderecha durante muchos años, que sienten que Evelyn Matthei no es parte de su clan, porque efectivamente tiene una mirada distinta”.



Son más de 3 millones de personas que aguardan atención. Esto es una crisis sanitaria como fue la pandemia y tiene que manejarse como tal”.

su amiga Evelyn Matthei en su nuevo centro de operaciones, justo frente a las históricas oficinas de Sebastián Piñera en Apoquindo 3000.

“Había dos sillas, una mesa. Ella estaba a mil, feliz en ese lugar aunque con sentimientos encontrados porque recién había dejado la alcaldía, pero mirando para adelante porque el tiempo vuela”.

—¿La encontró más ansiosa, cansada?

—Nunca la he visto cansada; es increíble la energía que tiene esa mujer, su capacidad física es impresionante.

—Instaló su cuartel en Apoquindo 3001, como para dejar claro que ella es la heredera política de Sebastián Piñera.

—Efectivamente ella era quien iba a liderar la centroderecha cuando él falleció y quien se va a quedar con este legado. Él la tuvo como ministra del Trabajo, estuvieron juntos en la Juventud de RN...

—Hasta que pasó lo del famoso Kiotazo...

—Pero si algo me impresionaba de ambos es su capacidad de dejar atrás los conflictos y seguir sin rencor. Y ese legado que dejó el Presidente Piñera, de gestión de las políticas públicas, donde no basta con un relato sino que hay que tener datos, metas, objetivos, que no basta con un sueño es una gran lección y probablemente también lo fue para Evelyn Matthei. De hecho, muchos de quienes trabajamos con el Presidente Piñera hoy participamos del proyecto de gobierno.

—Sin embargo, hay muchos en la vieja guardia que no la quieren. Carlos Larraín, por ejemplo, lo dejó claro al levantar la opción presidencial de Francisco Orrego para la pasada elección de gobernadores y se sabe que en la UDI muchos coroneles tampoco la ven con simpatía.

—Hay una generación más tradicional, los que lideraron la centroderecha durante muchos años, que sienten que Evelyn Matthei no es parte de su clan, porque efectivamente tiene una mirada distinta; es más abierta, liberal, propone en función de las necesidades de la sociedad y no tiene temor. Obviamente eso produce conflicto y a lo mejor se sienten más representados por José Antonio Kast.

—Él ya anunció que no irá a primarias.

—Tendrá temor que gane la Evelyn, como probablemente sucederá.

—Si bien existen ciertas similitudes entre Matthei y Piñera, claramente no tiene sus mismos recursos ni la independencia económica para llevar adelante una campaña. ¿Cómo pretenden afrontarlo?

—Evelyn Matthei lleva liderando las encuestas en los últimos 2 años, por lo que creo que el apoyo en ese sentido será muy importante. Espero que así sea.

La médica pediatra, egresada de la Universidad de Chile y carta segura para encabezar el ministerio de Salud en

caso de que Matthei llegue a La Moneda, ya tiene claras cuáles serían las urgencias y que ya están en el programa.

“De partida, las listas de espera; son más de 3 millones de personas que aguardan atención. Esto es una crisis sanitaria como fue la pandemia y tiene que manejarse como tal. Las listas de espera no se van a acabar, pero las personas necesitan certezas; hay que levantar información y tener datos porque el Minsal no tiene información transparente y clara de quiénes son las personas, dónde están y cuánto tiempo llevan esperando, por lo que propusimos un centro de trazabilidad a nivel central, como lo hicimos con la pandemia. También postulamos crear un comité de gestión de los hospitales públicos porque hay cirugías que se suspenden en el pabellón porque las personas no llegan o se tomaron los exámenes hace un año y cuando llegan están vencidos. El tercer elemento es tener un teléfono de listas de espera donde las personas entreguen su nombre, datos actualizados y, en caso de determinarse, asignarles un segundo prestador de forma automática.

"No sé si un argentino podría venir a hacer de viceministro en Chile"

Hace unos meses, el economista José Luis Daza, hermano de la ex subsecretaria, asumió como viceministro de Economía del gobierno de Milei, causando gran revuelo por tratarse de un chileno. Ella explica: “José Luis es muy amigo de Luis Caputo, el ministro de Economía porque trabajaron juntos en NY hace 20 o 30 años, por lo que éste le pedía recomendaciones. Luego le pidió que se fuera a trabajar con él, pero sin un cargo, por lo que viajaba mucho a Argentina. Y cuando le ofrecieron su actual puesto, aceptó sin dudarlo porque cree firmemente que puede aportar a la calidad de vida de los argentinos... Pero familiarmente ha tenido un costo alto porque su señora está en EE.UU y viaja a verlo o él a ella. Nosotros no sabíamos cómo lo iban a recibir; pensamos que lo más probable era que le llegarán muchas críticas por ser chileno. No sé si un argentino podría venir a hacer de viceministro en Chile, sería difícil”.

—Javier Milei ha sido muy maltratador con el actual gobierno, de hecho nunca se han reunido protocolarmente con el Presidente Boric...

—Ha sido mutuo. Ambos tienen miradas políticas muy distintas y probablemente eso los hace enfrentarse, pero espero que todo esto no empañe la buena relación diplomática que históricamente ha tenido Chile con Argentina. Mi papá era diplomático de carrera y más allá de las miradas políticas él siempre nos ha mostrado que la relación entre los países es de Estado y no la mirada política que tenga uno u otro presidente, que es lo que hay que cuidar.